

# EL DIA DE PALENCIA

## De todas partes

La Escuela Colonial Alemana, de Witzenhhausen, creada hace cuatro años, justifica plenamente las esperanzas concebidas por sus fundadores.

Hasta ahora ha enviado 54 jóvenes alumnos a las regiones más diversas del mundo, y desde el mes de Octubre han ingresado 60 nuevos colonizadores.

La enseñanza es a la vez teórica y práctica, y las dependencias de la Escuela son una huerta, un vivero con 70 arbustos, grandes extensiones de tierra laborable y de pastos, cuadras para ganados y talleres de instrumentos de labranza.

La educación que recibe cada uno de los alumnos es adecuada al desarrollo de la industria y la agricultura en el país a que se le destina.

El soltero parece ser el mayor enemigo de los legisladores. Todos semejan haberse puesto de acuerdo para hacer la vida de aquél cada vez más triste y llevarle así a contraer matrimonio.

En el Estado de Kansas todo hombre mayor de cuarenta años y menor de sesenta y cinco, en buen estado de salud y no casado, tiene que pagar por este solo hecho cien veinticinco francos al año.

Las mujeres, en las mismas condiciones, mayores de treinta y cinco y menores de cincuenta, pagan un impuesto igual.

Los funcionarios del Estado no tienen derecho, siendo solteros a la asignación correspondiente a determinados cargos, cuyo importe se consagra íntegro al sostenimiento de las escuelas.

La viuda de Federico Krupp no ha tenido solamente la desgracia de enviudar.

Los periódicos alemanes dan cuenta, no sin alguna compasión, de las inquietudes que en la actualidad la asaltan.

Imaginémonos su situación horrible cuando los 22 millones que constituyen su herencia se han reducido a 13 por el cumplimiento de otras disposiciones testamentarias.

Compadezcamos a la pobre viuda.

## PLÁTICA

### HUELGA DE SEÑORITOS

Lo cierto es que en estos tiempos se ven cosas verdaderamente extravagantes.

Ya habíamos presenciado huelgas de todas clases y para todos los gustos, incluso de enterradores, que es la huelga más simpática que se puede apetecer, siempre que sea motivada por falta de trabajo.

Pero lo que no habíamos visto era una huelga de ricos, una huelga de señoritos. Pues ya tenemos ese hecho singular registrado en los anales del siglo que comienza.

Me refiero a la huelga de estudiantes que con detrimento del prestigio del Gobierno y con

eso; necesitamos fomentar la enseñanza en los diversos ramos del saber; hace falta un buen ejército y mejor armada; todos pedimos mejores vías de comunicación y transporte; deseamos que llegue el momento de tener canales, pantanos y ríos con que regar nuestros campos; anhelamos, ¿quién no? que nuestra industria florezca, y que nuestro pueblo sea el primero del mundo; pero, ¿quién paga eso? ¿a costa de quién van a ir esos gastos?

Porque si no se quiere que asome el déficit en nuestra Hacienda; si no se busca que vayamos derechos a la bancarrota, no sabemos por qué se pide ese aumento. ¿O es que se quiere explotar más al pobre contribuyente? ¿O es que se pide que se aumente la potencia contributiva del país? Eso no puede ser. Ya no puede pagar más el contribuyente. Basta de cargas, basta de impuestos. ¿Si ya no puede vivir con los que tienen ¡si va a ser necesario agitar de nuevo la opinión y promover una campaña en pro de la rebaja de tributos!

Bien está que se pida el castigo de los gastos; que se emplee mejor el dinero; que desaparezca tanta cantidad como va a parar a los bolsillos de los que cobran y no trabajan; que se barra la empleomanía inútil que merodea por las oficinas del Estado; que se supriman tantos centros burocráticos de lujo e inutilidad reconocida como existen en España; que se gaste bien y se administre mejor. Esto pide el pueblo castellano, eso pide la nación entera. Que si lo que paga el contribuyente se emplea bien, tendríamos mejor enseñanza, marina, guerra, agricultura, etc., etc., si no en grande escala, al menos mucho mejor que al presente.

Pero pedir aumento de gastos, cuando se sabe que esto no sirve más que para aumentar cargas al contribuyente, no es petición que apruebe nuestro pueblo. Prefiere vivir con trabajo a morir en la miseria; vivir en la ignorancia que morir en la ciencia. Yo lo dice con gráfica expresión el refrán castellano; «más vale burro vivo, que doctor muerto».

Además, que todo sacrificio por parte del contribuyente sería ocioso. Porque ninguno de los problemas nacionales se resuelven en un año o dos, con quince o veinte millones, y porque sabemos por experiencia el poco fruto que dan esos sacrificios.

Esa aspiración hacia la España nueva, grande y vigorosa, es loable, debe hacerse, sí; pero debe hacerse con el trabajo continuo, del cual huimos la mayoría de los españoles.

¿Aumentar los gastos! ¿Y quién paga?

B. BENITO

## MERCADO DE GANADOS

En el mercado celebrado hoy se registró el movimiento siguiente:

Entradas: Vacas, 62; terneras, 7.  
Transacciones: Vacas, 54; terneras, 7.

andose a 44'50 reales las 94 libras. Tendencia, firme.

### Nava del Rey 16

Precios al detall:

Trigo superior a 43 reales las 94 libras.

Trigo bueno a 42'50.

Centeno a 27 las 90 libras.

Cebada a 21 rs. fanega.

Algarrobas a 28.

Mueles a 5'.

Garbanzos de 125 a 160.

Lentejas a 40.

Harina de 1.ª a 16 rs. arroba.

2.ª a 15

3.ª a 14

Vino blanco nuevo a 21 reales cántaro.

Idem viejo de 25 a 100.

Idem tinto de 24 a 25.

Tendencia, a mejorar.

Tiempo, seco.

Los campos, a falta de agua.

## ¿Y QUIÉN PAGA?

No dejan de la mano los rotativos la cuestión política. Unas veces la emprenden contra el ministro de Marina por sus reformas, otras contra el ministro de la Gobernación por sus decretos, otras con el presidente del Consejo de ministros por sus debilidades. Apenas llevamos tres meses de gobierno conservador y ya se han buscado todos los resortes para combatirle por sus actos, por sus circulares, y hasta ha habido quien se ha atrevido a juzgar y discutir los pecados de intención. Fortuna que por lo que se ve nadie ha hecho caso de tales ataques, y se han juzgado según la parte desde donde iban dirigidos. Debe ser cosa sensible eso de sueldos, actas y no poder figurar.

Medio socorrido de la prensa de oposición este de la política, nada nos extraña que los que viven en ella, por ella y para ella se aprovechen de él. La prensa es fiscal que debe aquilatar bien todos los actos de los gobernantes, y bien sabido es que apenas puede haber acto bueno que no se le pueda juzgar con ribetes de malo. Nos gusta tanto eso de hacer oposición, que tan bien los de por acá de cuando en cuando sacamos nuestra vieja trompetería para acusar y fiscalizar con criterio particularísimo los hechos de los gobernantes. Es un modo de hacer crítica de lo más original, pero al fin es un medio como otro cualquiera.

Lo que verdaderamente es extraño es ese griterío que ha levantado parte de la prensa para combatir al ministro de Hacienda, porque se resiste al aumento de gastos. El Sr. Villaverde, según dicen, se niega a que en lo más mínimo se altere la cifra del presupuesto de gastos y por eso se le combate. Los rotativos, algunos, se empeñan en que se consigne cantidad suficiente para hacer la revolución hidráulica; en que haya un lucido presupuesto para Guerra y Marina; en que no falte dinero para las comunicaciones y, en fin, en que de un momento a otro nos veamos europeizados en instrucción, agricultura, armas y ciencias. No como un país caduco, sino como una Empafia floreciente, rica y próspera.

Nos parece muy bien todo

## IRÁN MAÑANA

## BULAS

Se expenden en la imprenta de este periódico, Mayor, 70.

### ACADEMIA TEÓRICO PRÁCTICA

Mayor pral., 142

Preparación completa para las oposiciones a la Tabacalera, que se verificarán en Mayo próximo, por funcionario de la misma y un jefe de Hacienda. Idiomas. Banco de España. Comercio.

### PROFESORA DE SOLFEO Y PIANO

M.ª del Pilar Fernández R. Montiyuelo participa al público que habiendo terminado su carrera en el Conservatorio, desde hoy abre su academia de música en la Calle Mayor pral., 184

### Piso bajo en renta

el de la casa número 27, de la calle Mayor; en la portería informarán.

En el único establecimiento en Palencia, de papeles pintados, se ha recibido un hermoso y variado surtido tanto en los papeles de precio como en los baratos, bonitos gustos, clases superiores, precios arreglados.

### Julían Alonso

Mayor principal, núm. 33

## DEVOCIONARIOS

No comprar devocionarios, sin ver antes el magnífico surtido expuesto en el escaparate de la librería de Abundio Z. Menéndez.

Hay Devocionarios preciosos, estilo modernista, y otros tan caprichosos que satisfarán el gusto más refinado.

Los precios son variables, pues les hay desde el insignificante de una peseta hasta 75.

### Se vende barato

Procedente de desmonte, machones, viguetas y trozos de madera, puertas traseras y otras; se arrienda un depósito; dará razón Manuel Herrero, puertas de San Lázaro.

## MERCADOS

### NACIONALES

#### Palencia 17 de Marzo

En el mercado celebrado hoy entraron 1100 fanegas de trigo, 25 de centeno, 100 de cebada y 75 de avena.

Precios que han regido:

Trigo de 41'50 a 42 rs. las 92 libras.

Centeno a 27 las 90 libras.

Cebada a 22 rs fanega.

Avena a 15.

Tendencia, sostenida.

DE NUESTROS CORRESPONDIENTES

#### Villarramiel 16

Precios que rigen:

Trigo a 40'25 rs. las 94 libras.

Cebada a 22'25 rs. fanega

Avena a 17.

Alubias a 94.

Garbanzos buenos a 150.

Patatas a 4 rs. arroba.

Vino tinto de la Rioja a 24 reales cántaro.

Queso a 46 rs. arroba.

Huevos a 3'25 rs. docena.

Harina de 1.ª a 15 rs. arroba.

2.ª a 14

3.ª a 13

Compras, desanimadas.

Tendencia, sostenida.

Tiempo, bueno.

Los campos, superiores.

El mercado de ganados estuvo bastante concurrido, haciéndose pocas transacciones.

#### Valladolid 16

En los almacenes del Canal han entrado 300 fanegas de trigo, habiéndose vendido de 43'25 a 44 reales las 94 libras.

La entrada en los almacenes generales de Castilla ha sido de 120 toneladas de trigo, cotizándose a 43'25 las 94 libras.

Centeno de 29 a 29'25 rs. fanega

avena a 17'5.

Tendencia, animada.

#### Medina del Campo 16

La entrada ha sido de 50 toneladas de trigo pagándose de 43'25 a 43'50 reales las 94 libras.

Tendencia, firme.

#### Bischo 16

Han entrado 1100 fanegas de trigo



menoscabo de todo principio de autoridad acaba de resolverse.

No puede darse nada más original que semejante holganza. Por más de un motivo constituye un caso digno de ser esculpido en mármoles y bronce.

Porque se comprende que se declaren en huelga los que se creen sometidos a un trabajo superior a la remuneración que obtienen, trabajo cuya realización es indispensable y que al suspenderse proporciona un grave daño a uno ó más particulares ó a la sociedad en masa. Es un arma de guerra, de doble filo por más señas, puesto que hiera también a quien la esgrime, que el avance de los tiempos ha puesto en manos del trabajador para combatir al capitalista.

Bueno. Pero que nos amenacen con abandonar su trabajo, llamémosle así, los que van a las Universidades no obligados por necesidad alguna sino por gusto; los que se dedican a estudiar precisamente porque disponen de medios para no trabajar, los que al fin y al cabo, son más ó menos, privilegiados de la fortuna, eso es absurdo é inconcebible.

Pues ahí verán ustedes. Toda la fortaleza y energía del Gobierno y de las autoridades para reprimir aquellas huelgas que en su mayoría pueden jurarse en sus comienzos con un poco de espíritu cristiano, se han convertido en dulzura y mansedumbre ante esta huelga de rentistas y propietarios. No ha habido Mausers ni siquiera una mala carga de la guardia civil de caballería. Por el contrario; poco ha faltado para que den a cada huelguista un chocolate con bizcochos.

Y por qué ha sido la huelga? Pues porque los señores estudiantes no estaban conformes con estudiar lo que sus superiores les ordenaban. ¡Vamos, que es el colmo! ¡Quejarse de exceso de trabajo los que asisten a cátedra (eso, los puntuales) unos ciento veinte días al año, suponiendo que las clases sean alternas! ¡Quejarse por exceso de estudio, los que en su inmensa mayoría y salvo, naturalmente, las excepciones, salen de las Universidades, más ignorantes que entraron! Porque nadie podrá demostrar que ha salido de las aulas ninguna lumbrera como se haya limitado a estudiar estrictamente los programas y textos oficiales y en la cantidad oficialmente señalada sin añadir al estudio nada, por su cuenta. ¡Con que cómo saldrán los que ni aún a cumplir las exigencias oficiales llegan!

¡Y miren qué coco nos enseñaban para amedrentarnos! Que no entraban más en clase en lo que queda de curso. ¡Pues mejor! ¡Vaya una pena que nos iba de dar de tener unos centenares menos de médicos! ¡que no se alegrarían poco los actuales galenos al ver que se retrasaba un año el advenimiento de los más próximos futuros competidores!

No sería ciertamente el público neutral el que saliera perdiendo con semejante determinación. Serían ¡qué duda cabe! los mismos estudiantes que perderían un año en su carrera. Yo les aseguro a ustedes que de haber sido siquiera cinco minutos, el que esto escribe, ministro del ramo, no volverían a declararse en huelga semejantes señoritos... porque no volverían a poner los pies en las aulas. Al menos en este año académico.

Asusta pensar que de una juventud tan laboriosa, tan intelectual y tan amante del estudio han de salir los futuros directores de la sociedad, diputados, consejeros, etc., y lo que es peor, que en las manos

de esos señores nos veremos quizás obligados a poner nuestra salud y nuestra vida.

¡Ah! Ya les hubiera yo dicho: ¿Con que no quieren ustedes estudiar lo necesario y se declaran en huelga? Pues nada, no estudien ustedes, pero vayan en cambio a cavar la tierra, señores holgazanes. Así como así, hacen más falta buenos y útiles agricultores que malos matasanos y leyulejos.

F. MORENO FERNANDEZ

### De la provincia

#### TORQUEMADA

Huerte y entierro del párroco. — Misa. — Manifestación de duelo.

El sábado último a las cinco y media de la mañana ha pagado su tributo a la tierra el que en vida se llamó D. Manuel Atienza y era párroco de esta villa.

En una habitación inmediata a la en que murió, pocos momentos después, le hicieron su cámara ardiente y vestido con los ornamentos sagrados y en actitud de ir a celebrar el Santo Sacrificio de la Misa, fué expuesto, en un sillón, a la contemplación de los feligreses quienes le visitaron y oraron ante él con fervoroso recogimiento, demostrando en sus semblantes el sentimiento que tenían por pérdida tan sensible.

Cualquiera que hubiera venido al pueblo a las tres de la tarde del siguiente día, hora en que se verificó el sepelio, hubiese creído que tal acontecimiento era preparado, no para un humilde sacerdote, sino para otra persona de regia estirpe, pues desde la casa mortuoria hasta la Santa Iglesia parroquial y Cementerio, donde ha sido inhumado, la carrera estaba materialmente cubierta de hijos todos de esta villa y de algunos de los pueblos inmediatos y de Amusco, donde antes fué también párroco. Los niños y niñas de las escuelas y todas las cofradías con sus estandartes precedían al cadáver, que ha sido conducido por sus sobrinos, y las cintas las llevaban el notario D. Mariano Fernández, el farmacéutico D. Pedro Pérez Amor, el concejal D. Cayo Rodríguez, el catedrático del Seminario de Palencia D. Gregorio Amor y los propietarios don Juan Merino y D. Domingo Barbás, en representación de la amistad, del Ayuntamiento, de la familia y de los vecinos. El duelo le recibía el señor arcipreste, quien llevaba a su derecha al señor alcalde y a su izquierda a D. Balbino Atienza, después venía D. Gregorio Atienza, con varios sacerdotes, el Ayuntamiento en pleno, el señor juez municipal, el señor comandante del puesto de la guardia civil con varios números que no estaban de servicio y los amigos, a quienes no cito porque tendría que llenar muchas cuartillas.

En la puerta de la parroquia se le cantó un responso y después en el Cementerio se entonaron con solemnidad los salmos del primer nocturno por los coadjutores de esta iglesia D. Benigno Rodríguez y don Raimundo de Bustos y los párrocos de Valdespina, Villamediana, Valdeolmillos, Magáz, Reinoso, Hornillos de Cerrato y Cordovilla la Real y organistas de varios pueblos.

A la izquierda de la capilla del Cementerio y junto al panteón de la familia Ausín estaba abierta una fosa, la cual con su terreno movedizo salpicado de restos que algún día tuvieron vida y animación, parecía que se hallaba ansiosa

de aprisionar entre sus ténues moléculas tan preciosos despojos, para convertirlos en tierra mediante una serie de generaciones orgánicas y cumpliendo con las palabras del Génesis et pulvis revertetur.

Profundamente impresionados salimos de tan lúgubre lugar, con el corazón apenado por aquéllo de que fuimos testigos presenciales y haciendo para el porvenir tristes reflexiones.

Al siguiente día, a las diez de la mañana, se celebró en la indicada capilla la misa de Requiem y Oficio de García, cantados con mucha afinación por el sacristán de Amusco y los organistas de esta villa, Villamediana, Cordovilla, Hornillos y el médico D. Constantino Mateo y tocada al arminium por el notable organista de Amusco. A estos actos acudieron también los niños de las escuelas, los estandartes de las cofradías y numeroso y escogido público que ha querido demostrar así el afecto que tuvo a su digno párroco.

Si la familia ha perdido un ser cariñoso que siempre estuvo propicio para remediarla en sus necesidades, el pueblo de Torquemada ha perdido un padre que ha muerto sacrificado cumpliendo con los delicados deberes que le imponía su ministerio, y el acto realizado por los hijos, al acompañarle en sus últimos momentos, puede servir a aquella de lenitivo que la ayude a calmar su natural dolor, al cual desde luego me asocio como medio que tengo de demostrar la amistad con que me distinguió.

PEDRO PÉREZ AMOR  
Torquemada 17 Marzo 1903.

### Carta de Madrid

Sr. Director de EL DÍA  
Los estudiantes

Los estudiantes de esta Universidad, pertenecientes en su mayoría a la facultad de Medicina, han mantenido durante todo el día en constante intranquilidad a las autoridades y a la policía

Recorrieron en manifestación varias calles, llegando una de las veces hasta la plaza de la Armería, dando animados gritos, especialmente contra el ministro de Instrucción Pública, que a semejanza de sus antecesores en aquel departamento, no pudo resistirse a la tentación de introducir algunas reformas en la enseñanza, siendo al presente la facultad de Medicina, el objetivo del Sr. Alland-salazar.

De Barcelona  
En Barcelona y merced a las exhortaciones atinadísimas del rector, entraron todos los estudiantes.

A la una de la tarde, fué visitado por una comisión que le entregó 7 instancias dirigidas al ministro de Instrucción pública

Dicha autoridad universitaria, se proponía salir hoy en el expreso para Madrid y ha sido muy felicitada por haber sabido solucionar el conflicto.

De Valencia  
De Valencia dicen que no entraron, pero que no cometían grandes desafueros.

Bautizo  
A las tres de la tarde se celebró el bautizo del infante Fernando, con asistencia del Gobierno, representantes extranjeros, prelados que residen aquí y los que están accidentalmente, alta servidumbre de Palacio, caballeros de las cuatro órdenes militares, jefes de varios regimientos y de la escolta real

comisiones y presidentes de las

### DEL EXTRANJERO

Supresión de un impuesto  
Desde el próximo mes de Abril quedará suprimido en Rumanía el impuesto de consumos. Destinase un fondo especial para los Ayuntamientos, indemnizándolos de la pérdida que sufren con la supresión del impuesto.

EL CORRESPONSAL  
16 Marzo de 1903.

### LA ASAMBLEA REPUBLICANA

El presidente del partido unión republicana de esta ciudad, nos envía la siguiente carta:

Sr. Director de EL DÍA  
Sr. mfo y de mi consideración más distinguida: Si usted admite en el periódico que tan dignamente dirige las líneas que van a continuación, le quedará muy agradecido su afectísimo s. s. q. b. s. m.

CIRILO TEJERINA

La Asamblea republicana que se celebró en Madrid el 14 del último Febrero aprobó por unanimidad una proposición en virtud de la cual se nombró una comisión para que después de practicar las gestiones que creyera más convenientes a los intereses republicanos, convocara a una Asamblea magna, donde se afianze y proclame, ya que un partido único, la unión más estrecha de todos los correligionarios. Dicha comisión, con un celo que la enaltece, ha conferenciado con todas las agrupaciones republicanas, y de todas, salvo rarísimas excepciones individuales, ha sacado gratísima impresión, encontrando los brazos dispuestos a estrecharse y el corazón abierto a cordialísima y fraternal inteligencia. Para sellarla y fortificarla convoca a todos los republicanos de cualquier matiz que sean a la Asamblea que ha de celebrarse en Madrid el día 25 del corriente mes. La convocatoria es amplísima; por ella pueden concurrir todos los republicanos; irán por derecho propio todos los que hayan obtenido cargos relacionados con la política dentro ó fuera de los partidos. Los que no se hallen en este caso pueden concurrir también, pero para tomar parte en la Asamblea é intervenir en sus deliberaciones es preciso que antes lo pongan en conocimiento de la comisión, dirigiéndose a don Fernando Lozano, apartado 109, Madrid.

En virtud de dicha convocatoria, el comité de esta localidad tiene acordado dirigirse, como lo hace hoy por medio de su presidente, a los republicanos de esta provincia, invitándoles para que se adhieran al acto, dando la mayor importancia posible a la futura Asamblea, porque en ella se han de trazar nuevas líneas que forzosamente han de traer la instauración de la república. A todos, pues, nos dirigimos, y a todos rogamos que presten su particular concurso, porque necesario es el de todos. Pleguemos nuestras respectivas banderas, quede al aire solamente una; la de la república, por ser la de la Patria, de esta Patria exangüe y escarnecida por los mismos que la deshonraron con afrentosos tratados después de las tremendas catástrofes que sobre ella vinieron por sus torpezas y traiciones.

De la importancia de la Asamblea puede juzgarse por los que a ella se han adherido: 75 exdiputados y 45 periódicos. La Asamblea representa la unión de todos los republicanos,

y la unión, el triunfo de la pública.

Vamos pues, vamos todos unidos en un solo impulso patriótico, el de regenerar a la nación con la práctica de nuestros ideales.

Se repite su afmo. seguro s. q. b. s. m.

CIRILO TEJERINA  
Palencia 16 de Marzo de 1903

### CRONICULLA

#### TIMOS CON RECLAMO

El ingenio se aguza hoy de modo, para desbalijar al prójimo que los robos y las estafas están a la orden del día.

La prensa «grande» relata en su diario la perpetración de algún timo, por procedimiento más ó menos ingenioso, denuncia a veces los «hábiles», censura la apatía licia y condena la impunidad candalosa en que viven los adictos a lo ageno.

Sin embargo, la cuarta parte de esa misma prensa «grande», se le servir de «vehículo» ó las geniales maleantes.

Envueltos entre el anuncio que pregonan las excelencias de tal cual mercancía; al lado del expusivo que «todo lo sana»; pegados a «esquela» de defunción, a la «campaña de la verdad», al traspaso y a la venta, se publican a diario «reclamos» ofreciendo «colocaciones» matrimoniales «convencionales», dinero «sin hipoteca», de nos «con sueldo fijo» y otras «des» para cazar incautos.

Las «agencias» de todos los géneros se multiplican de manera prodigiosa, extraordinaria.

Se escribe «con sello» para contestación y se recibe en «cartera abierta» cualquier anuncio.

Se con esta a la lista de Correos al número tantos de tal cédula personal, y se le cita a una «entrevista», en la cual se «exige» fianza que nadie vuelve a ver.

Se le invita a «formar sociedad» para explotar un «negocio» y en condición indispensable figura la hacer determinado «anticipo».

Y así «robando» a mansalva vive y triunfa mucha gente que debía estar «a la sombra».

Cuando la policía ó los tribunales intervienen en esos «líos» ó «tratos», ya las fianzas han «crecido», y los «agentes» han tiempo sobrado para hurtar el copo ó para preparar la cohartada.

Esto, por lo que se refiere al terminado sistema de «timar» y los «procedimientos» son innegables y para dar a conocer solo, más corrientes, se necesitan un espacio y muchos «conocimientos» en el «arte» de biribirloque.

De modo, que conviene desconfiar de los anuncios reclamos que suele publicar la «gran prensa» porque esos centros que se anuncian pomposamente con el nombre «agencias» de esto ó de lo otro suelen ser, por lo general, «cinturías falaces».

Que no se halla hoy tan fácilmente quien dé dinero fiado, ni las «locaciones estables», ni «destinos» productivos, así de «rositas».

Y en cuanto a los anuncios que afirman que «todas se casan», «confía también», «pollas» sensatas «en estado de meracer», por aún cuando sean muchos los «calamis excéntricos», abundan más «caballeros de industria».

Y es, preferible a mi modo de ver, «no casarse con nadie».

R. MADR

### Congreso internacional latino

Por iniciativa de la Sociedad Heleno Latina, el día 15 próximo Abril se inaugurará en Roma el primer Congreso internacional de los latinos y de amigos de la civilización latina. Determinase dicho Congreso

cuya acept... Bacc... afirm... frater... nos, camb... tra... obra... tente... T... y á gres... Soci... tos h... Cong... nal q... prim... L... ban... 50 p... pasaj... vega... Barc... del 6... rrovi... Q... debe... libere... drid... la So... 12 lin... y se... plaz... del C... Nave... la li... por l... C... del C... hern... Su... dico... hero... de-se... dios... En... tau... me... si-zu... algu... men... calin... Alt... La... y á... cibe... rist... dez... ten... la... rra... má... hoy... no... var... qu... Sc... tor... -sal... L... im... en... de... sid... ric... ho... ba... de... L... pe... si... ca... (p... te... ve... na... sa... vi... M... ce... se... at...



# BOLETÍN LOCAL

## Santos de mañana

San Gabriel Arcángel y San Cirilo.

## Cultos religiosos

En la S. I. Catedral predica el Sr. D. A. N.

En Jesús predica el Sr. D. Elviro López.

En la e. mita de Nuestra Señora de la Soledad, se celebra una solemne función religiosa á expensas de una familia piadosa, con Misa solemne á las diez y Exposición de S. D. M. durante el día. A las cuatro y media de la tarde se rezará la Estación y Rosario y á continuación se hará la solemne Reserva.

## Carcel

En la de partido se registró una baja.

En la de audiencia se registraron un alta y una baja.

En el correccional no hubo movimiento de presos.

Quedan en los tres departamentos 56 presos.

## Demografía

Hasta la una de la tarde de hoy no se ha hecho ninguna inscripción en el juzgado municipal.

## Abastos

Han sido sacrificadas ayer en el matadero con destino al consumo público reses siguientes:

Vacas 2, terneras 3, corderos 0, carneros 0, lechazos 45, ovejas 0, cerdos 6.

## El tiempo

Observaciones meteorológicas tomadas en la Estación Meteorológica de Valencia:

Temperatura máxima: al sol 14 y á la sombra 12.

Temperatura mínima 2 bajo cero.

Radiómetro: 2 id.

Presión barométrica: 700 y 669.

Dirección del viento: NO, algo fuerte.

Aspecto del cielo: cubierto.

Evaporación: 4.

# NOTICIAS

## En la Audiencia

Hoy se ha reunido el tribunal del Jurado del juzgado de Cervera, para ver la causa seguida contra Jesús Rodríguez, Domingo Rebolledo y Salvador Pinilla, acusados del delito de escándalo público y robo de dos pesetas.

Constituido el tribunal, hecho el sorteo de jurados, expuesto por el señor presidente el objeto del juicio y leídas las conclusiones de las partes, la defensa de Domingo Rebolledo solicitó de la sala que el juicio fuera secreto, en vista de la índole del asunto.

Preguntado el señor fiscal, se manifestó conforme con las manifestaciones de la defensa, y la sala acordó que el juicio fuera á puerta cerrada.

La índole delicada del asunto nos obliga á no dar cuenta del hecho de autos, y por eso renunciamos á dar más detalles sobre el juicio.

## Exámenes

En el cuartel de San Fernando de esta ciudad se han celebrado los exámenes para oficiales de la escala de reserva.

El tribunal estaba formado por el coronel del regimiento de Talavera D. Joaquín Garrigó como presidente, y como vocales el teniente coronel del mismo regimiento D. Federico Ramírez Benito, el comandante D. Francisco Meca y el comandante del regimiento de Isabel II, D. Julián Cerero Ayuso.

Han sido examinados y aprobados los siguientes:

De Infantería: D. José Iglesias Mateos, D. Sergio Maestro Hijosa, D. Faustino Benedit, D. Amalio Bravo.

De Guardia civil: D. Diego Santillana.

A todos les enviamos nuestra enhorabuena.

## Novenario

La cofradía de Nuestra Señora de la Soledad nos ha enviado una atenta invitación, que agradecemos, para el Novenario que en la ermita de nuestra ciudad, donde la Virgen de los Dolores tiene su culto, dará principio el jueves 26 del corriente mes.

A juzgar por los oradores que en él toman parte, el Novenario promete ser solemnísimos.

He aquí el orden del Novenario y el nombre de los oradores:

Día 1.º Profeta de Simeón, D. Gregorio Amor, Catedrático del Seminario; día 2.º Huida á Egipto, D. Cástulo Gutiérrez, Párroco de Villamartin de Campos; día 3.º Pérdida de Jesús, R. P. Fr. Eduardo Ibáñez, Religioso Franciscano; día 4.º Jesús con la Cruz á Cuestas, R. Padre Fr. Salvador Espino, Religioso Franciscano; día 5.º Orucifixión de Jesús, D. Cipriano J. Hijosa, Catedrático del Seminario; día 6.º María al Pié de la Cruz, don Germán Vega; día 7.º Descendimiento de Jesús, D. Guillermo Gutiérrez, Coadjutor de San Lázaro; día 8.º Sepultura de Jesús, D. Amancio Aparicio; día 9.º Soledad de María, R. Padre Fr. Juan Manuel Paniagua, Religioso Franciscano.

El último día por la mañana, predicará de los Dolores de María Santísima, el R. P. Fr. Juan Manuel Paniagua, Religioso Franciscano de la residencia de Mayorga.

## Circular

El gremio de banqueros de Madrid ha dirigido una circular á todos los de España exponiéndoles los graves perjuicios que les ocasiona el real decreto de 27 de Febrero, del ministro de Gracia y Justicia, respecto á la demarcación notarial. En dicha circular se excita á los banqueros de provincias para que envíen exposiciones al Gobierno protestando contra la obligación que les impone de sujetar los protestos de letras al libre reparto entre todos los notarios de una misma demarcación.

## Pago de cupones

En el ministerio de Hacienda se estudia la forma en que pueden pagarse con mayor rapidez los cupones de las Deudas españolas, á cuyo efecto se trata de encargar al Banco de España la facturación y recibo de cupones, servicios que hoy hace la Dirección de la Deuda y que ocasionan bastante retraso.

Nos parece una medida muy acertada.

## Vacunación

Con linfa de ternera suiza; todos los días de once á doce, Roque Santa Cruz, Oestilla, número 15.—También va á domicilio.

## Cuadro de miseria

Uno de los médicos municipales, haciendo ayer la visita, se encontró con un verdadero cuadro de miseria.

Una familia con un niño con enfermedad contagiosa y sin más cama que una, y sin más ropa que lo puesto.

Enterado el alcalde, cuyos sentimientos humanitarios y generosos son bien conocidos, ordenó que se le diese cuenta de lo que la familia necesitaba para salir de ese cuadro de miseria.

Por la tarde se le presentó un paquete de papeletas de la casa de empeño.

Sabemos que el alcalde ha dado orden para que se desempeñen los objetos que se apuntan en las papeletas, para llevar algún alivio á aquella desventurada familia.

El Sr. Quirce, que estaba presente, mandó llevar como ca-

ridad para la familia una manta.

Dignos son de aplausos estos actos de los señores alcalde y Quirce, que de esa manera contribuyen á aliviar la situación de una desgraciada familia.

## Detención

La guardia civil del puesto de Aguilar ha detenido al vecino de Canduela Enrique Rodríguez, como presunto autor del robo de 62 pesetas verificado el día 13 del corriente en casa de su convecino don D. Pedro Ruiz García.

## Nombramiento

Ha sido nombrado definitivamente agente de primera clase de esta provincia D. Gonzalo Martín, que venía desempeñando el cargo interinamente.

## Subasta

La Comisaría de la Coruña celebrará subasta el día 14 de Abril, para adquirir harina, cebada, paja, maíz y avena.

MIL PESETAS al que presente cápsulas de Sandals mejores que las del Dr. Pisá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, Farmacia.

## Falso rumor

En la mañana de hoy hoy se habló mucho en la Plaza de Abastos y alrededor de las fuentes, de un crimen que se decía haberse cometido en la afueras de nuestra capital.

Acudimos á los centros oficiales á comprobar el rumor, y allí nada se ha sabido, ni se sabe.

Y lo que es la fantasía popular, uno de los reporters gratuitos que llegó á nuestra Redacción trayéndonos también la noticia, ya nos daba cuenta de quién era el muerto, quién el matador y por qué le había matado.

No podía ser más poético el crimen. Una noche de luna, un ventorro, y amores por medio. El instrumento era un poco repugante; una hacha; pero se explicaba, porque era el único que el criminal halló á mano.

Pues de todo no hay ni la más leve sombra.

## Correos

Preparación completa para las oposiciones próximas á anunciarse. Honorarios módicos, Mayor principal, número 171, 3.º

## Citación

Por no haber comparecido al acto de declaración de soldados se cita á los siguientes mozos:

El Ayuntamiento de Pomar á Mijuel Benito Iscar.

El de Magaz á Abdulio Rico.

El de Becerril á Fernando Burgos.

El de Baltanás á Faustino Cabezudo, Juan Antonio Diaz y Luis Cabezudo.

# LEGÍA LÍQUIDA

PRIVILEGIADA  
Ocho años de creciente éxito  
LA ESTRELLA-DIANA-CONEJO

Para el lavado, colado y saneamiento radical de la ropa blanca y de color de algodón y lana en AGUA FRÍA sin legidora, sin fuego y sin cuidado.

- Propiedades de estas botellas de Legía Líquida
- 1.ª Está exenta de materias corrosivas y cáusticas.
- 2.ª Es higiénica y desinfectante.
- 3.ª Destruye los gérmenes de las enfermedades contagiosas, como la peste bubónica, tifus, etc.
- 4.ª Suaviza las manos al ser empleada.
- 5.ª Es muy superior á las legías de ceniza tan empleadas antes.
- 6.ª Se emplea en Agua Fría.

De venta en droguerías y ultramarinos  
Fabricante: S. Casamitjana Mensa, calle Oristina, 13, Barcelona

cuya presidencia honoraria han aceptado el príncipe Colonna, monseñor Nasi y el señor Guido Baccelli, ministro de Agricultura y de Comercio de Italia, á afirmar, por solemne pacto suscrito en Roma, la unión y la fraternidad de los pueblos latinos, á promover entre éstos el cambio intelectual y á demostrar su potente vitalidad, su obra progresiva, su energía latente y sus grandes virtudes.

Tienen derecho á inscribirse y á tomar parte en dicho Congreso todos los miembros de la Sociedad Heleno-Latina, y cuantos hayan de intervenir en el Congreso histórico internacional que se reunirá en Roma á primeros del mes entrante.

Los españoles que se inscriban gozarán de la reducción del 50 por 100 sobre el precio del pasaje en los vapores de la Navegación general italiana, de Barcelona á Génova, y de la del 60 por 100 en el billete ferroviario de Génova á Roma.

Quienes deseen inscribirse deberán enviar su nombre á la librería de Fernando Fe, Madrid, y la cuota de 10 liras para la Sociedad Heleno-Latina, y de 12 liras para el Congreso latino, y se les remitirá en muy breve plazo el diploma de miembro del Congreso, la tarjeta de la Navegación general italiana y la libreta ferroviaria valedera por los meses de Abril y Mayo.

Con motivo de la celebración del Congreso latino organizanse hermosas fiestas en Roma.

## Sabe usted evitar los peligros?



SEÑOR EMILIO Y. REV.

Barcelona 20 de Abril de 1901.

Su admirable preparación Emulsión Scott me ha salvado la vida. Varios médicos me habían declarado tísico, tuberculoso, tal era el estado de mi salud desesperado, cuanto inútiles los remedios que hacía.

Empecé á tomar la Emulsión Scott con tan buen resultado, que al mes de usarla me sentía mucho más alentado, y prosiguiendo el tratamiento con ella durante algunos meses más, recuperé completamente mis fuerzas perdidas y me vi radicalmente libre de tan terrible aflicción. Altamente agradecido.

EMILIO Y. REV. Calle Valencia, 426.

La tisis, debe evitarse, combatirse y á todo trance vencerse. Si usted percibe alguno de los síntomas característicos preliminares de la tisis, palidez, demacración y tos pertinaz, inapetencia y mayor temperatura durante la noche, sin pérdida de tiempo, recurra á la Emulsión Scott, que es el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido. El señor Rey nos dice cómo procedió para curarse. Observando los síntomas, evitó el peligro que le amenazaba; tomó la Emulsión Scott, y como ocurre siempre que se toma á tiempo, la Emulsión Scott le salvó su vida en peligro.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. —Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para francoqueo.

R. M. A.



15 del presente mes apareció abandonada en una de las calles del pueblo una criatura que contaría pocas horas de existencia.

Avisado el Juzgado de instrucción, comenzó a instruir las primeras diligencias, las cuales dieron por resultado la detención de Julia López, natural de Villamediana, y que llegó a Torquemada días anteriores.

Dicha Julia es casada y su marido está sufriendo condena en el penal de Burgos, y para evitar su deshonra fué desde su pueblo a Torquemada, en donde dió á luz. La criatura fué abandonada por la madre de la Julia, por lo cual han sido puestas las dos á disposición del Juzgado de instrucción.

**Aviso**

Los que se crean con derecho como acreedores á los bienes del finado D. Lázaro Inclán, pueden hacer sus reclamaciones ante los testamentarios en la reunión que se celebrará el 20 del actual á las siete de la noche en la calle Mazorqueros, número 7.

**Vacantes**

Por defunción de la que la venía desempeñando ha quedado vacante la escuela de niñas de Fuentes de Valdepero.

**Libros y Revistas**

Hemos recibido un ejemplar del núm. 2 de la curiosísima, instructiva, amena y económica publicación titulada *Por el Mundo* que se edita en Alicante, la cual tiene por objeto dar á conocer todas las ciudades y parajes más pintorescos de la Tierra. Cada número se reduce á una gran lámina plegada de cartulina conteniendo 15 preciosísimas vistas coleccionables de cada población ó punto que se pretende hacer conocer.

El número recibido está dedicado á Barcelona.

El número próximo lo será á Murcia. La suscripción anual, ó el derecho á recibir 24 números, cuesta 3 ptas. y un ejemplar 15 céntimos. De venta en las principales librerías y centros de suscripción acreditados.

Hemos recibido los cuadernos 8.º y 9.º de la obra de S. A. R. el Duque de los Abruzos, titulada *«La Estrella Polar en el Mar Artico»* que edita la importante casa Mancoi de Barcelona.

En esta parte interesante del relato de don Luis Amadeo de Saboya, se refieren los trabajos lle-

vados á cabo para salvar la nave, antes de abandonar la bahía de Teplitz; el regreso de los expedicionarios al cabo Flora; la navegación de «La Estrella Polar» con rumbo á Europa y su llegada á Noruega.

Comienza en el primero de dichos cuadernos la relación del ilustre comandante Humberto Cagni, sobre la expedición con los trineos emprendida hacia el Norte: en ella se refieren los preparativos para la aventurada y penosa marcha, la despedida de Querini y Cavalli y la partida definitiva hacia el Polo de los intrépidos marinos italianos.

Ilustran estos dos cuadernos veintitrés artísticos fotografados.

**TELEGRAMAS**

**Cierre de talleres**

Madrid 17 (11) Telegrafían de Barcelona que á causa de la reunión de huelguistas cilindreadores, en la cual acordaron rechazar las proposiciones de los patronos, éstos también han acordado cerrar de nuevo los talleres.

Tómese de nuevo la agravección del corfil etc.

**A los colegios electorales**

Madrid 17 (11) La Junta Central del Censo ha enviado á las juntas provinciales y municipales del Censo la ponencia del señor Capdepón para fijarla en los colegios electorales.

**Pesimismo**

Madrid 17 (12) Se reciben noticias pesimistas de Tanger sobre la cuestión marroquí.

**Nombramientos**

Madrid 17 (12) Dicen de Londres que en aquella ciudad corre como válido el rumor de que el ministro de las colonias señor Chamberlain será nombrado presidente del Consejo de ministros. El Sr. Balfour sería nombrado lord.

**Naufragio**  
Madrid 17 (12) Carca de Vigo ha naufragado el remolcador Tutor. Se ha salvado el tripulacion. EL CORRESPONSAL

**La Bolsa**

**Cotización del 16 de Marzo**

Interior contado..	77 84
Fin de mes..	77 90
Fin próximo..	00 00
Amortizable 5 por 100..	95 95
Banco de España..	482 50
Compañía de Tabacos..	434 00
Tesoro..	000 00
París..	33 60
Londres..	60 40

**MAPA**

DE LA Diócesis y provincia de Palencia. Se halla á la venta en la imprenta de este periódico.

**EL JARABE PAGLIANO**

del Prof. GIROLAMO PAGLIANO

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exíjase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de «Girolamo Pagliano».

**VENÉREO FLUJOS**  
por antiguos que sean

**SANDALO CLIN**

Tómase de 9 á 12 Cápsulas al día.

CLIN Y COMAR - PARIS  
EN TODAS LAS FARMACIAS

**CENTRO QUIRURGICO DEL D. MADRAZO**  
SANTANDER



Para satisfacer todas las exigencias que la moderna cirugía reclama, hállase este centro colocado á la cabeza de los demás de su clase.

En él se tratan todo género de afecciones para cuya curación se haga necesaria la práctica de alguna operación: y para que de los beneficios de este establecimiento puedan disfrutar las diferentes clases sociales, se han dividido las estancias en tres clases, con los tipos siguientes: PRIMERA, 20 pesetas; SEGUNDA, 10 pesetas; TERCERA, 5 pesetas diarias, independientemente de la operación.

Una numerosa estadística (2.300 operaciones) garantiza los resultados, cada día más brillantes, que en él se obtienen.

OTROS.—En las dos primeras clases puede el enfermo ir acompañado de un individuo de su familia ó por algún sirviente.

Las consultas se dirigen al Director, que las contestará inmediatamente, sin costo alguno por ellas ni por cuantos antecedentes se pidan.

Para CONVALESCIENTES y PERSONAS DEBILES es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

**PEPTONA**  
ORTEGA

N.º 16 FARMACIA.—LABORAT.—GRANADA, 5, MADRID

**PILDORAS Y JARABE de BLANCARD**

este Lecuro de Hierro inalterable CONTRA la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilación, la Escrófula, etc.

Exíjase el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas de la Arma Bonaparte, en París.

Prezento: PILDORAS, 4 fr. y 2 fr. 25; JARABE, 3 fr.

**R. EGIDIO**  
Fotógrafo

Ampliaciones desde quince pesetas en adelante; se hacen de cualquier retrato. *Platos baratos.*

Gran rebaja de precios

Perezucos, núm. 3, frente al Salón; horas de trabajo, de diez á cuatro de la tarde todos los días, aunque esté lloviendo.

Frente al Salón

**Sastrería de Ansótegui**

Plaza Mayor, número 16, principal, derecha, Palencia

Corte elegante, hechuras esmeradas y precios sumamente económicos.

**SERRET**

Se vende una en muy buen uso, con dobles asientos, para utilizarse como tilburi. También se ceden arreos, buen uso. Casas de Lomas, letra C, principal, derecha.

**SE VENDE**

un tilburi de dos asientos, arreos para el mismo, todo á medio uso, en esta imprenta darán razón

**GRAN DICCIONARIO DE LA LENGUA CASTELLANA**

por D. Aniceto de Pagés

Esta obra, única en su género, se sirve por cuadernos de treinta y dos páginas al precio de una peseta, admitiéndose suscripciones en la imprenta de este periódico.

Imp. y lib. de Abundio Z. Manzanera

**EL ABOSO DOLOR DE MUELAS CARBADAS**

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

**EL AIBAF SERDNA**  
(Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia).

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los líxires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los recursos del sufrimiento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Palencia: Escañero, Mayor principal, droguerías.—2 pesetas bote.

Primeras acreditadas y legítimas botellas

**EXPOSICION DE MUEBLES DE FELIPE ROBLES**

Invita á su numerosa clientela á que visite su nuevo establecimiento; seguro de que nadie quedara peseroso de venir y ver las actuales existencias; algo hallará que llene sus deseos; hay mucho y bueno para elegir.

Precios muy baratos.—D. Sancho, 1, 3 y 5

**PIANOS**

Se venden á plazos y al contado, de las marcas, Montano Estela, Vidal, Marassat y otras varias.

Don Sancho, 1, 3 y 5

**Importantísimo á los enfermos del**

Hígado.	Vichy-Lardy (Francia)
Estómago.	Vichy-Lardy id.
Riñones.	Vichy-Lardy id.
Intestinos.	Vichy-Lardy id.
Anemia.	Vichy-Lardy id.
Diabetes.	Vichy-Lardy id.
Gota.	Vichy-Lardy id.

Todas las enfermedades de la nutrición se curan con el Vichy-Lardy.

De venta en las principales farmacias y droguerías. Depósito, Sres. Aspuz é Hijo.

**ANAQUELERIA SE VENDE**

Se vende en buen estado; una caja de fondos, en la calle Pedro Espina, núm. 4, principal, izquierda.

Se vende en buen estado; una caja de fondos, en la calle Pedro Espina, núm. 4, principal, izquierda.